

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cabello.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 2ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Doctores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Ismael García
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espana..... Bencicio Mena
Puntarenas..... Abel Frauceschi
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Nicomedes Rojas
Juan Viñas..... Macario Rivera
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Elías Carvallo
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Carvaca
Naranjo..... Pío Monge
Atenas..... J. Carlos Carvajal
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIROS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. Nos. 367—368

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente*, *bronquitis crónica*, *broncorrea*, *asma*, *tos*, *resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia*, *espermatorrea*, *debilidad sexual* etc. Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea*, *Leucorrea*, *Esterilidad*, *desarreglos del métruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica.

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!!; Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PARRAFOS SUELTOS

La Mujer

"De la cultura y el talento de la mujer, depende la sabiduría de los hombres."

La mujer está llamada á ejercer el sagrado sacerdocio de la maternidad; mas no llenará su gran misión dando á la criatura la vida física solamente.

Los catedráticos harán del niño un gran estadista, buen letrado, matemático, químico y célebre galeno; mas, á la mujer, pertenece cultivar el alma del niño, haciéndole probo, útil y virtuoso.

La riqueza de la inteligencia consiste en el número de las grandes ideas adquiridas; la del alma, en el número de los nobles sentimientos desarrollados.

La vida moral del ciudadano libre, es la vida moral de la mujer madre. Bonaparte atribuía el triunfo de sus armas á la mujer incapacitada para educar en la escuela del derecho verdadero del hombre; y por eso dijo: "dadme buenas madres y os daré civilización completá." La dominación intrusa política nos da la clave de la calidad de mujeres que tenemos.

Cuando una orgullosa dama romana mostraba con altivez á Cornelia las soberbias joyas que había fraído de Oriente, y le preguntaba por las suyas, creyendo ver la riqueza de Cleopatra, Cornelia le enseñaba á sus hijos con sus virtudes que fueron orgullo y gloria del pueblo romano.

Así, nada tiene de extraño, y si mucho de lógico y de verdadero, que en su tiempo, se dijera, en un discurso pronunciado ante el Parthénon el siguiente concepto que la experiencia ha convertido en axioma:

"Cuando en un pueblo surge uno de esos gobernantes que habiendo proclamado y aparentado profesar ciertos principios y doctrinas, y luego de subir al Poder no han ratificado con la práctica; que como ciudadanos reclaman el cumplimiento de las leyes y como jefes de la Administración las relajan y vulneran, podéis estar ciertos de que han recibido educación material viciada ó de que no han tenido madre virtuosa que les inculque el austero cumplimiento del deber y de la lealtad."

Es preciso, pues, que eduquemos á nuestras hijas, que serán las madres del porvenir.

Jueves 17 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

EL CANAL.

Ya otra vez nos ocupamos de este asunto é impusimos á nuestros lectores de los proyectos de nuestra vecina del Norte.

También hablamos de la anunciada venta de ferrocarril y vapores del Gobierno de Nicaragua á un Sindicato ó Gobierno extranjero.

Hicimos público también el pensamiento de un señor Vivas, partidario acérrimo de la anexión de Nicaragua y aun de Centro América á

los Estados Unidos y de lo que decía "El Argonauta," de San Francisco, aconsejando al Gobierno americano echar un zarpaso á Centro América y tomarse la zona del canal como quien se toma un whiskey.

Saben también nuestros lectores que á Nicaragua llegó una Comisión yanki de muchas campanillas á tratar con la Dieta una concesión para hacer el canal.

La Prensa Nicaragüense se ha manifestado generalmente partidaria de la concesión y aun de las personas que componen dicha comisión que, se dice, representan á grandes capitalistas.

Solamente en "El Iris" de Granada hemos visto emitidos juicios muy sensatos aconsejando calma y reflexión y apuntando la idea de que dicha comisión lo mismo podía construir el canal como ser luego un obstáculo fuerte para ello porque podía suceder muy bien que los capitalistas referidos tuviesen interés muy marcado en que la nueva vía no viniese á destruir pingües rendimientos de otras en que ellos pudiesen tener comprometidos sus capitales y que al mismo tiempo una concesión precipitada podía no sólo producir reclamos por el contrato Menocal sino crear obstáculos á la acción libre y directa del Gobierno Americano, el más interesado en dicha obra.

Apoyaba "El Iris" su argumentación en muchas otras razones, y entre ellas las había hasta personales, pero muy dignas de tomarse en cuenta por la manera como alguno de la comisión se expresará respecto á Nicaragua.

"El Iris", cuyo patriotismo es el menos patriótico de Nicaragua, ha discurrido muy acertadamente acerca de este asunto y creemos muy dignos de atención párrafos suyos como estos:

"Estos señores quizá son agentes de ferrocarriles americanos. Tales empresas no pueden permitir que se haga ningún canal interoceánico en América. Vienen sus agentes y consiguen el contrato con Nicaragua, aunque tengan que gastar quinientos mil pesos; eso nada les importa. Llegado el día de dar principio á la obra, piden el terreno á Nicaragua, y luego, como para la construcción de ese Canal

necesariamente se ha de ocupar una faja del suelo de Costa Rica, hé aquí la dificultad para nosotros y el triunfo para los agentes de las empresas ferrocarrileras de los Estados Unidos. Nicaragua no puede quitar esa faja de tierra á Costa Rica; por lo tanto no cumpliría con su contrato, porque no dando el circuito necesario para llevar á la ejecución el proyecto, surge entonces la protesta de la comisión, y se quedaría ésta con el contrato empuñado, y lo peor es que con todo su derecho, diciendo que no se hace el Canal hasta que Nicaragua no cumpla con un verdadero imposible, y pasarían diez años y quince y veinte; y no habría modo de que pudiéramos sacar el pié del borcegui."

Según hemos visto últimamente en "El Liberal," periódico muy importante de Nicaragua, la contrata se verificó ya.

Lo que en ella se estatuye sería muy largo de referir, pero en nuestro próximo artículo daremos á nuestros lectores un extracto; seguido de algunos comentarios acerca de la actitud de esfinge de nuestro Gobierno.

ELEFANCIA

(Continúa).

Descripción de la planta.

Las propiedades del Túa-Túa se hallan descritas en una obra sobre la Flora Colombiana por el doctor S. Cortés.

En el Agricultor Venezolano, la planta tiene también el nombre de Túa-Túa.

Científicamente se le conoce con el distintivo "Tatropa gossipifolia" de la familia de las "euforbiáceas".

Crece de una á dos varas en los valles de Cúcuta y se produce en las playas, en los terrenos puramente arenosos y en los mezclados de arcilla y secos. Es morada en el tronco y verde oscura en las hojas con matiz morado en los cogollos. Sus ramas casi nunca son rectas. En verano pierde casi todas las hojas y queda con los renuevos morados. Se produce más frondosa á la sombra de los arboles.

Al renovarse en invierno el arbusto se viste todo de morado.

Las hojas son de cinco gajos, festonados, pecioladas, alternas y ligeramente bordadas en las orillas, con pequeñas ramificaciones en la parte superior. Las flores son pequeñas, terminales, en forma de racimo y de color morado intenso. Su fruto es semejante en su forma al de la *higuera*, de un centímetro, y produce un aceite purgante, como la hoja, pero más concentrado.

El aspecto general del arbusto

es parecido al de una mata de yuca pero sin nudos.

El zumo de la hoja, en crudo y en cantidad de dos ó tres onzas es un purgante fuerte y es el que se aplica para el tratamiento de la elefancia.

La leche del tronco sirve para envenenar perros. El aceite de la semilla es purgante en dosis de 5 ó 6 gotas. El zumo de la hoja en dosis mayores de 3 onzas produce síntomas de envenenamiento. El sabor de la hoja parece al de la lechuga.

Centro América

(A través de nuestros canjes)

—En Nicaragua la situación política comienza á despejarse.

Los conservadores más importantes han vuelto á sus hogares y por el tono de la prensa deducimos que la libertad de imprenta tiene mucho de verdad en la tierra que rige el señor Zelaya.

Nuestra vecina tiene hoy una importancia excepcional por el airoso papel que representa tanto en la futura Unión como en el futuro Canal.

No creemos engañarnos al suponer que el General Zelaya tiene en su mano no sólo el porvenir de Nicaragua por lo del Canal sino el de la Federación por su grandísima influencia en dos de los Estados signatarios.

Zelaya como Bonilla como Gutiérrez han prometido abdicar sus poderes en el Gobierno Federal y hasta ahora no hay motivo serio para dudar acerca del cumplimiento de los propósitos.

La prensa más sensata de Nicaragua postula como candidato para el Gobierno Federal al doctor Samayoa.

Los opositores á esta candidatura señalan como defecto, ser el doctor salvadoreño; pero esto mismo puede ser un argumento favorable. Si Nicaragua postula como Candidato suyo á un salvadoreño, tendrá siete doble probabilidad de triunfo y aun triple, podemos decir, porque Honduras no se mostrará opuesta á los deseos de Nicaragua.

"El Iris," uno de los diarios más importantes de Nicaragua, apoya resueltamente la Candidatura del doctor Samayoa, y si la opinión en los tres Estados se inspira en el bien público solamente, es casi seguro el triunfo para el citado doctor Samayoa.

Sin embargo el mismo diario no parece muy convecido del resultado favorable de la Federación. Sus editoriales firmados "Capitán Veneño" ú otros, dejan presumir lo antes dicho. Uno de esos artículos copia los párrafos con que el historiador, Miembro del Gobierno Nicaragüense, señor Gámez, habla de la destrucción del pacto federal hace 60 años, destrucción "que era entonces la aspiración de casi todo el país" y continúa así la copia:

"Tanto en León como en Granada se celebró con delirio la ruptura del Pacto Federal; y por más de treinta años consecutivos, Gobiernos de León y de Granada, celebraron oficialmente el 30 de abril, aniversario de aquel nefasto acontecimiento, con las mismas solemnidades que el 15 de setiem-

bre, aniversario de nuestra emancipación de España.

En primer lugar, se me ocurre preguntar: ¿han cambiado las circunstancias de Centro América, en lo relativo á la unidad nacional de 1838 á la fecha?

Con ingenuidad que le honra, confiesa el señor Gámez que el sistema federal fue "el origen primitivo de nuestros males"; y que la ruptura del pacto que establecía la unión de los cinco ó seis estados centroamericanos "era la aspiración de casi todo el país.

He aquí que hay un General con poder, que se declara en El Salvador adversario decidido de la "gran idea", y opina el otro que, por esto y por aquello, no debe efectuarse la concentración del material de guerra, y salta allá una ambición y acullá una amenaza y todos nos preguntamos con cierta inquietud si la caja de cerillas estará aprueba de petardos incendiarios que ahora cruzan en todas direcciones la atmósfera política."

(Continuará.)

CORRESPONSALES

De Heredia

VII. CASOS Y COSAS

1º

Como lo habíamos anunciado, la Sociedad de Temperancia establecida en esta ciudad se instaló formalmente el domingo 6 del corriente.

Se nos había informado mal, pues solo hicieron uso de la palabra nuestros estimados amigos el Presbítero Dr. Schnitzler, don Manuel Antº Gallegos y don Adán García. Los tres discursos estuvieron en alto grado interesantes, tanto por su fondo moral y lleno de instrucción, como por sus rasgos oratorios.

El Dr. Schnitzler habló de las dificultades que se presentaban y del modo de vencerlas.

El Sr. Gallegos nos dió un sublime ejemplo de humildad; carecemos de frases dignas de su virtud y talento.

Don Adán habló con la energía que le caracteriza, sobre las costumbres arraigadas en nuestras sociedades, sus estragos y la responsabilidad de quienes miran indiferentes el mal.

La nueva Directiva quedó así:

Presidente	Dr. D. Juan J. Flores.
1º Vocal	Dr. Schnitzler.
2º Vocal	Licdo. González.
Tesorero	D. Juan Mº Solera.
Secretario	D. Tranquillino Sáenz.

2º

Muchas personas caritativas y de las más distinguidas han formado á la manera de una sociedad para dar alimentos diarios á los presos necesitados.

Alabamos el buen corazón. Ojalá que el cumplimiento de sus deseos sea duradero!

3º

Ayer, después de mediodía, fuimos testigos de un cuadro aterrador. Se desataron los vientos en horroroso ciclón de civilista furia que paseando por donde le gustó hizo cuantas arbitrariedades estuvieron en su mano. Des-

entechó parte de la Cárcel nueva, cometió incalificables abusos en la casa del Dr. Flores, faltó al respeto al Templo parroquial, en donde parece quebró numerosos floreros, causó diversos daños en los parquécitos de ambas iglesias, desentijó una parte del Mercado y dejó agraviados á numerosos vecinos cuyos techos voló con el escándalo del q' quiere imponerse. Derribó hombres y mujeres y desterró árboles á lejanas regiones. Los daños causados en casa del Dr. Flores se calculan por valor de \$ 500 Reciba el doctor nuestros sentimientos. El pobre ciclón ha sido víctima de rudos comentarios, murmuraciones de las malas gentes. Unos dicen que el Señor antes (?) de partir para la patria ignorada á arreglar cuestiones financieras con San Pedro, envió su furioso espíritu á sus divididos discípulos para que procedan de tal manera. Algunos creyeron que era el Partido Republicano que iba tomar el Cuartel la víspera de la Ascension....

Peores gentes, agoreros de mucho ojo, aseguraban que era el clamor y los lamentos de la Patria que veía á donde iban á parar los brazaletes y zarcillos de sus colonos.

Sentimos en el alma los males que causó y que va á seguir causando* el ciclón que pasó* y el que va á seguir pasando*.

4º

Nadie sabe el paradero de Teodilo Argüello, ex-presidente de nuestra Junta de Educación. Aconsejamos á quien correspondiente eche unos cuantos buzos á buscarlo no sea que se vaya á perder uno de los más honrosos y honrados partidarios de don Rafael.

Los tribunales de examen están funcionando. Lamentamos que el Sr. Inspector Ugálde haya escogido jovencitos como Cristián García para tan serias comisiones, por su mucha juventud—y lastima también que el joven García no se aproveche del ejemplo de sus hermanos, ó que éstos no le den escuela. Recuerden....

EL CORRESPONSAL.

Heredia, Noviembre 14 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Jueves 17.—Santos Acisclo y Victoria, hermanos, mártires.

La estimabilísima matrona D^a Jacinta Méndez de Castro ha dejado su carnal envoltura para volar á regiones donde sus muchas virtudes tendrán digno galardón. Su muerte ha producido vacío muy notable en esta sociedad que tanto estimaba y quería á la señora Méndez de Castro. Presentamos á toda su familia nuestro sentido pésame.

En el Anunciador Costarricense se lee un cuento ó cosa así llamado El Palacio de Marmol Rosado, que forma el más delicioso cúmulo de disparates de todo género que hasta hoy hemos encontrado.

En cambio el tiraje á dos tin-

tas del periódico y su impresión, están diciendo que la casa de Linares (viuda de) es la mejor en su género de esta capital.

Los niños de la Escuela que dirige el señor don P. Rodríguez, arman unas zambras infernales al salir de las clases en la calle. Tanto el Director de la escuela como el de la Policía de Orden, debieran cortar estos abusos y ejercicios de pésima educación.

Noviembre se ha declarado de pleno invierno. Lluve lo suficiente para que cualquier prójimo retoñe si se queda parado un momento, excepción hecha de la delantera del escaparate de Font. Allí hay dos mil primores en almanques esfoliadores y pronto aparecerá el "Bailly-Bailliery", edición para Costa Rica.

"El Comercio" de Managua de 27 de setiembre último, dice: "Don Leoncio N. Bello..... ha entrado á colaborar en "La Nueva Prensa" de aquella República".

Rectificamos: Don Leoncio no nos ha proporcionado ese placer. Nos remitió unos "cuentos" de los cuales sólo uno ha podido ser publicado. No queremos adornarnos con plumas ajenas.

El tren que llevaba á nuestro popular Presidente Titular, llevaba, como los del Czar de Rusia, otro tren de tanteo adelante. Sin duda se creen que aquí somos nihilistas que pondríamos dinamita en los puentes. Muchas gracias!

Nos informan que antier en la noche, como á las 12, hubo un escándalo mayúsculo en el chinchorro de Roig. Hubimos de asomarnos, y vimos que todo lo provocaba un ebrio que estaba encaprichado en no irse con el policía de línea, sino con un particular. Las pincas pusieron término á la resistencia del beodo, que fue á dormir al pulguero.

En el Juzgado del Crimen de esta provincia, se instruye sumaria por parricidio perpetrado hace tres años. Daremos cuenta de su resultado á nuestros lectores.

Hemos visto con sorpresa en el directorio de este año, el nombre de "Manuel Benito Santos" entre los estudiantes de Derecho, siendo así que dicho señor Santos no lo es.

En la Alcaldía 3ª de esta ciudad se ha presentado don Gordiano Morales, acusando á don Enrique Pérez Cisneros, Director de Banda de esta capital, como autor de una pintura indecente en los bajos del escenario del Teatro Nacional.

Don Juan Rodríguez ha tenido la pena de ver morir uno de sus chiquitos. Le enviamos nuestro pésame.

Los exámenes del segundo grado de la escuela de niñas nº 1, estuvieron buenos. La señorita

Adela Aguilar debe de estar contenta.

Están pintando el Banco de Costa Rica... ¡Ojalá siguieran su ejemplo, con la Catedral, la Capilla y el Palacio Municipal.

Parece ser que la candidatura más aceptada y aceptable para la Presidencia Federal de Centro América es la del señor J. Rosas Pallas.

Á la del doctor Samayoa la sudeca una parte de la prensa centroamericana de "Jesuita".

CAMPO NEUTRAL.

Concubinato público y defraudación de fondos píos

Por los anteriores delitos, calificados así por los sagrados cánones, está acusado en la Curia Eclesiástica el señor presbítero don Ezequiel Martínez Castro.

Seguida la instrucción en la Vicaría de Heredia, por comisión de la Curia, fué devuelta á ésta el 17 del corriente. Al entender de los testigos los hechos están plenamente justificados.

Seguiremos el curso de este proceso, tendremos al público al corriente de cuanto en él se haga.

Un herediano.

Noviembre de 1898.

La verdad ante todo

En número 92 de "La Nueva Prensa," correspondiente al día 3 del mes que cursa, se publicó una "Carta abierta" dirigida al señor Presidente de la Junta de Educación de San Antonio de Belén y firmada "La Junta anterior".

No ha querido el mencionado Presidente contestar los gratuitos insultos, puesto que su limpia conciencia, su honradez bien probada, no permiten mezclarse con los mezquinos que sin escrúpulo alguno y amparados al seudónimo pretenden mal recomendar ante el público á personas cuyo único delito es proceder siempre con envidiable dignidad; nosotros, pues, que conocemos bien el asunto que ocasiona estas líneas, contestamos los siguientes puntos.

No es el señor Presidente de la Junta Escolar actual, quien "anda dándose tono de gran cosa, apellidándose presuntuosamente padre del pueblo;" no tiene necesidad de tales pretensiones, pues á Dios gracias sabe trabajar honradamente para vivir, sin que por medios vergonzosos consiga él para él y para sus hijos; su anhelo, su pecado es el deseo sincero de ver progresar el pedazo de tierra en que habita.

La carta abierta que contestamos habla de la casa propia para Escuela que se pretendía construir en el lugar que ocupa la plaza principal, ocasionando este punto el disgusto de la generalidad, contándose entre los opositoristas á muchas personas honorables de bien conocido criterio; el presidente de la Junta actual fué uno de los que no aprobaron la idea, no por intención reservada, como groseramente manifiesta "La Junta anterior", sino porque palpablemente se notaba el grave inconveniente que había para construir el mencionado edificio en punto que pertenecía por derecho á la Iglesia y á la cual sirve de ornato.

Es falso que el pueblo fuera convocado para el proyecto en cuestión como lo manda la ley de Educación: aquí sí que hubo verdaderamente intención reservada de parte de los que convocaron.

Se falta á la verdad una vez más en la Carta abierta al decir que el señor Presidente actual de la Junta Escolar sólo con cinco pesos contribuyó para la construcción del edificio de escuela, cuando por los recibos consta que fué veinticinco pesos su cuota.

No negaremos que la Junta anterior fuera mejor constituida que la actual, por aquello de..... ¡alábate coles.! Pero si deseamos que nos presentaran las personas que por la presente Junta han sido detalladas en veinte pesos sin poder desembolsar cinco centavos; ¡de seguro que no podrán presentarse!

El joven don Paulino Valverde, por su honradez, no merece los cargos injustos de todo punto que le hace La Junta anterior; la envidia siempre persigue á las personas dignas.

Sinceramente felicitamos nosotros á cierto miembro de la Junta Escolar anterior, quien, por rehusar el pago de la cuota que le correspondía en el detalle, encontró blando y decente lecho proporcionado por la compasiva autoridad, lecho que ocupó una noche entera. ¡Y á esto llaman correcto proceder?

Conste que no ha sido la Junta actual la que proyectó construir la casa para Escuela en donde hoy se construye: fue el de esta idea el Supremo Gobierno y nadie más.

No nos extendemos más, que podríamos hacerlo, por aquello de que "el que mucho habla mucho yerra".

Unos miembros de la Junta actual.

San Antonio de Belén, Noviembre 16 de 1898.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Ven-

AVISOS NUEVOS.

BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios excesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

CARLOS GARCIA G.

CONTABILISTA.

Ofrece al público sus servicios profesionales en todos los adelantos de la ciencia. ALAJUELA.

demás cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia. Dechamp y C^a

AVISOS

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

¡COMPREN!

G. RICHMOND. vende Chivos y Cabros.

UN TESORO.

Se vende al contado ó á plazos con garantía, un obrador de zapatería con algunos materiales. En esta imprenta se informará.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n.º 66.

Alajuela.—Costa Rica.

JOSÉ DIAZ ALVARADO.

Agrimensor.

Ofrece al público sus servicios profesionales. Avenida 10 E. n.º 225.

ESTANTES Y MOSTRADORES

usados vende Francisco Laporte.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H^º

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

NOVELAS DE ALQUILER. en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra á un peso cada sarmiento.

COMPRO estampillas de correo usadas E. SÁNCHEZ PRADILLA.

F. López García y H.

Avenida Central, O. n.º 184.

La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londinense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artífices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarques ó perdnal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

ZAPATERIA DE MODELO

FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.
(Frente la Inspección de Hacienda)

QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SAENZ.

Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballería establecidos en la 6.ª Avenida Oeste

AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOBILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.— Venta en condiciones excepcionales.
La más fértil de las fincas de Santa Clara.

“-La Confianza-”

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido. 56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2,000 laureles para aserrar.— Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de “Dos Novillos”, lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en “La Librería Moderna” con don **Antonio Font.**

Sal de Marquilla QUESOS CREMA DE LA CREMA Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; “muchas frutas”; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frescas. SE VENDE BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Horas.

¡ AVISO !

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

MAXIMILIANO FEBLES.

Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA “EL PORVENIR”
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA

de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

“EL DESCANSO”

de José Ramos.

Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.

Avenida 7.ª, Oeste.—N.º 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,

Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

“BARBERÍA ESPAÑOLA”

de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de “La Republica”).

BARBERÍA POPULAR

de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de “Cuesta de Moras”

SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n.º 526.—F. M.º Castro.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjase casa de F. Laporte.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5.ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de “El Cometa”.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.

Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Análisis químico oficial de la

“EMULSIÓN de SCOTT.”

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofositos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofositos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

Exquisitos Olores

“BOUQUET CHOISI”

Perfumes para el pañuelo

NUOVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Englihen — PARIS

APIOLINA CHAPOTEAUT

Es el más poderoso de los emenagogos que se conocen y es preferido por el cuerpo médico regulariza el flujo menstrual, corra los retrasos y espresiones así como los dolores y callos que surten coincidiendo con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAUTL Y C.º

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el insfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quinaína de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas de

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbagos, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Difteria. Son excelentes para combatir el marcho.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. S. ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los doleres y del dolor.

Como garantía, exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nótrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigillas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo-Refrigerante

Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada; la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y droguerías

LONBRIZ SOLITARIA

GLÓBULOS SECRETAN

FRANCÉS, LACRÉS y PREMIER

ÚNICO REMEDIO ESPECÍFICO

ADOP. PO. POR LOS HOSPITALES DE PARIS

Depósito en COSTA RICA: Dr. F. VALVERDE